

Año IV

# TRABAJO

Aparece semanalmente

ORGANO DE LAS SOCIEDADES OBRERAS

N.º 116

Aparece semanalmente

PRECIOS DE SUSCRIPCION

EN EL EXTERIOR | Número suelto, 5 cts. Fuera: trimestre 1'00 pts.  
Un mes 25 id. Extranjero: id. 1'50 id.  
Número atrasado, 10 céntimos

Elche 17 Septiembre 1911

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Calle de San Jorge, n.º 23

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

## MITIN PARA HOY

A las nueve de la mañana de hoy, celebrará la Conjunción Republicano-Socialista un mitin en el Teatro Llorente, para tratar de administración y política local.

Nos consta que en dicho mitin se tratará del nombramiento del Secretario, del comediante, de los desmanes de la municipalería, del juego, de elecciones, de consumos y de otros asuntos de gran interés.

¡Illicitanos! ¡Labradores!  
¡Audad al mitin!

## MITINS RURALES

### Maitino y Torrellano Bajo

Esta tarde á las cuatro dará principio el mitin que la Conjunción Republicano-Socialista celebrará para las partidas de Maitino y Torrellano Bajo, en la casa de Vicente Brù, de esta última partida.

¡Labradores, al mitin!

## El Dr. Esquierdo en Elche

En la tarde del lunes, 11 del actual, apenas se tuvo noticia después de las cuatro de que el doctor Esquierdo venía en el tren que llega á ésta á las cinco cuarenta y cinco, bastó solamente el que esto se dijera en el «Centro republicano» para que, como rayo luinoso se esparciera por todo el pueblo la noticia de tan fausto acontecimiento.

Llegada la hora en que tenía que llegar el tren que conducía al austero político y hombre honrado, la estación hallábase invadida por millares de personas que ansiaban ver y saludar al diputado del pueblo, y apenas éste bajó del tren una estruendosa ovación de aplausos estalló unánime en la que se oían entremezclados los vivas al ilustre republicano.

Inmediatamente y acompañado de toda la multitud se dirigió el Sr. Esquierdo al «Centro republicano», verificándose con tal motivo una importantísima manifestación

compuesta de todos los que salieron á recibirle. Llegados á dicho «Centro» el veterano republicano y valiente batallador defensor de los intereses del pueblo salió á uno de sus balcones y desde él dirigió la palabra á los manifestantes con feases de agradecimiento por el recibimiento tan grandioso que se le había tributado, entre las palabras pronunciadas dirigiéndose al pueblo dijo el maestro en su párrafo final.

Pueblo; ya sabés quienes son tus representantes, el Dr. Esquierdo vivo ó muerto siempre á vuestro lado lo tendréis.

Después de ésto, y hablandonos en conversación particular en presencia de todos los amigos que le rodeaban dijo que su visita solamente significaba el cumplir la palabra que dió á los hijos de Elche, cuando les anunció de que vendría á verles, y como hombre honrado cumple su palabra que es escritura pasada por hipoteca.

En el escaso tiempo en que pudimos apreciar la amena conversación del maestro, robando el poco tiempo á sus muchas ocupaciones, se ocupó de diferentes problemas nacionales y locales entre ellos el de la cuestión política que considera de mucha trascendencia en los presentes momentos.

Cercana la hora en que nuestro representante en Cortes de conjunción republicano-socialista tenía que partir para Alicante en el tren de las ocho de la noche, de nuevo se improvisó segunda manifestación acompañándole hasta la estación, y una vez allí, la multitud guiada por el afecto que sentía hacia el Sr. Esquierdo, intentó no separarse de su lado hasta tanto no se pusiera en marcha, y con tal motivo aquí se vió la nota más célebre de las que suceder pudieran.

Apenas internado el público bajo el andén acompañando al Jefe de los Progresistas, el Jefe de estación ordenó que se salieran quienes no llevaran billete, respondiendo á esto el doctor Esquierdo que donde no pudieran estar los demás que él tampoco cabía. Este hecho del doctor Esquierdo no lo imitan los caciques con los suyos.

Al despedirse dirigió palabras de exhortación á la conjunción para las próximas elecciones, y en medio de la confusión de gente partió el tren, á la vez que los vivas á la conjunción y al diputado se repetían mezclados con las notas de la Marsellesa que el público entonó.

Un golpe de policía llamó la atención de la gente. ¿Para qué eso?

Algunos municipales, muy burros, soltaban palabrotas á los republicanos y socialistas, dando á entender que no un uniforme, sino una albarca, les sentaría mejor á algunos de ellos.

## PINGLAZOS

Muchas son las hojas que han circulado por esas calles de Dios, pregonando la informalidad, falsedad, sagacidad, Vivilosidad y Pernalidad de algunos fabricantes de alpargatas.

Pero son tan frescos los *condenados*, que en vez de avergonzarse después de leer una de estas hojas, ó un artículo, donde se aquilatan los grados de honradez que poseen, en vez, repito, de cantar *el señor pequeño* ó por lo menos ruborizarse, encienden un cigarro habano, y después de echar la primera bocanada de humo arrojan con desprecio la cerilla y exclaman con el mayor despotismo: «*Ya els apañarem!*»

Y aún tienen el cinismo de excluir cuando se trata de algo que afecta á esta ciudad: «*Todo por nuestro querido Elche!*»

¡Nuestro querido Elche! Substraed la palabra QUERIDO y entonces tal vez esté en caja la frase.

¡NUESTRO ELCHE! Esto es lo que debéis decir con más propiedad; porque edificais tantas casas con el dinero... que á ese paso nuestro será Elche. ¡Pero querido? Nunca, nunca, nunca.

Los hombres que ante el Gobernador de la provincia, ante las autoridades de la localidad y ante representaciones de todas las clases sociales firmaron un contrato de trabajo y luego no lo cumplen, escañiman el jornal del obrero dando lugar á que éste emigre para poder responder á los fuertes aldabazos del estómago, esos no pueden querer á su pueblo.

Los que en vez de asociarse para que la industria sea más floreciente traspasan fronteras, montando fábricas de trenza, llevando á los mercados todos la misma nota de precios de los géneros que fabrican, lo hacen para acorralar al obrero, para tomar café juntos, tirar de la oreja á Jorge y vaciar Campanas, esos no pueden tener ni un ápice de illicitanos.

Tampoco deben llamarse hijos de

Elche los que se apoderan de una parte del jornal del obrero para entregársela á uno de los *quintos infiernos* y miran con indiferencia la desaparición de centenares de obreros que á pesar de los pesares tienen que derrochar sus habilidades enseñando á otros que, sin duda alguna, han de ser acicate para nuestra industria.

Y á los que tal hacen y se pasean por el pueblo erguidos como «pollo tejadas», en vez de inclinar la cabeza cual reo en Audiencia, debe considerárseles como gente maleante y sospechosa; además los hijos de Elche que le sustraen riqueza y parte de su industria, no tienen de recho alguno para solazarse bajo la bienhechora sombra de nuestro gigantesco y numeroso ejército de palmeras que tanto hermosean á esta desdichada ciudad.

Rara es la noche que en el Centro Jaimista no se arma bronca, pero la del miércoles fué tan morrocotuda, que entre el ruido que producía la caída de las aereostáticas sillas y los destemplados gritos que los pendencieros daban, mas bien parecía aquello el caos que un centro de orden como ellos dicen.

¿Motivos? El juego.

No sabemos explicarnos cómo hay padres que están conformes con que sus hijos, ó más bien sus pequeñuelos frecuentan esa clase de centros donde la prostitución, el vicio y el juego es moneda corriente.

Meditad, padres. ¿Quienes serán responsables si vuestros hijos ya hombres resultan seres degradados?

Aún es tiempo para cortar el mal.

\*\*\*

Por una plaza firmé lo que don Manuel mandó, pero al hacerlo, no sé lo que en mí experimenté, que hasta mi cuerpo tembló.

Si he de decir la verdad, por ese abogado artero, de obtusa capacidad, he perdido la amistad con el elemento obrero.

Y claro, como es sabido mañana cae el partido y aunque no quiera el Feudal veré alejarse, affligido, la plaza del hospital.

Z  
Jóvenes inexpertos que andan cerca de Garretilla y de Uñalarga: ¡Ojo con el ojo!

## TRABAJO

# Tribuna Obrera

### Patrón furioso ó «Serio» sin seriedad

El martes de la presente semana, por la tarde, al pasar nuestro director por la calle donde vive el patrono titulado el «Serio», éste, que estaba á la puerta, se encaró mirando á nuestro amigo como si fuera á comérselo crudo, y dijo: «Recollóns, recollóns...».

Como no era la primera vez que este «Serio» tan poco serio había hecho cosas de estas al pasar por delante de su casa nuestro compañero, volvióse éste y le preguntó si queaba algo, á lo que el «Serio» contestó que no, preguntándole nuestro amigo si había dicho aquello por él, y replicando aquel negativamente.

¿Que ha pretendido el «Serio» con esta hombrada? Aparecer con seriedad? No lo ha conseguido, porque es poco serio decir una cosa á uno para luego negarla. ¿Que le tomáramos miedo? Tampoco lo ha logrado, porque no nos lo produce nada más que como explotador, y aunque nos matara, otros vendrían á sustituirnos que le cantarían las verdades. Aparte de que tenemos la seguridad de que á todos no ha de matarnos, porque si mata á toda la Redacción, como en ella hay muchos costureros, ¿á quien explota después el «Serio»?

Créanos el «Serio»: el único valor que reconocemos es el de la honradez. Tenga él el de pagar á los costureros el 2 por 100 estipulado y el precio consignado en plantilla, y le consideraremos un hombre.

Por el otro camino, por el del matonismo, PERO SIN PAGAR Á TARIFFA, nos matará, mas no nos hará emmudecer.

X

### Para muestra hasta un botón

No precisa ser gran matemático para demostrar la razón que tienen los costureros en las cuestiones que diariamente se vienen suscitando, por el incumplimiento de la plantilla de precios que rige á obreros y patronos, firmada por sus respectivas sociedades.

Como esos movimientos de la clase obrera son naturales y en defensa propia de sus intereses, podía darse el caso, dada la actitud que se están colocando los patronos, tener que lamentar un choque entre el capital y el trabajo de Elche, el cual produciría un mal general que alcanzaría á todas las clases sociales del pueblo.

No es mi intención dar la voz de alerta á las autoridades, porque éstas, sordas siempre para atender á las justas peticiones de los explotados, se prestan incondicionalmente á ser el instrumento que necesita la soberbia patronal para sostener la lucha con los trabajadores.

Me dirijo á los hombres de buen criterio y á todas aquellas personas desposeídas de toda clase de pasiones, para que tomen nota y puedan juzgar si llega el caso, que la causa principal de todas las cuestiones es el bandolerismo que existe en algunos patronos y en primer lugar uno de ellos que sobresale por ser un hombre muy serio.

Este fabricante, todo *seriedad*, sirve la docena de alpargatas de hombre, con trenza n.º 6, suelas de 3.ª, lona 2.ª, al precio de ocho pesetas con el tres por ciento de descuento, que pagando la mano de obra como regularmente corresponde, el coste de la docena es co-

## BANCO DE CARTAGENA

Sucursales en la REGIÓN de LEVANTE, ANDALUCÍA y NORTE de ÁFRICA  
CAPITAL COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO: PESETAS 10.000.000

Este establecimiento ofrece las mayores facilidades para las operaciones siguientes:  
Compra y venta al contado y en Bolsa de toda clase de fondos públicos y valores industriales. Cobro y descuento de cupones y de efectos de giro sobre España y el Extranjero. - Caja de giros en Pesetas, Libras, Francos, Marcos, etc. - Cartas de crédito. - Giros. - Giros telegráficos sobre Cuba, Puerto-Rico, Filipinas y principales plazas de América y Asia. - Compra y venta de monedas y de billetes extranjeros. - Préstamos y créditos en cuenta corriente, con garantía de firmas o de valores declarados. - Depósito en custodia de toda clase de objetos preciosos y valores, sin cobrar premio alguno á sus clientes.

Apertura de cuentas-corrientes abonando los siguientes intereses:

Cuenta corriente disponible á la vista.	1	por ciento anual
a ocho días	1'25	"
a treinta días	1'50	"

Imposiciones á fecha fija . . . . . 3 " "

ESTE BANCO FACILITA A SUS CUENTA-CORRIENTISTAS TODA CLASE DE TRANSFERENCIAS, CHEQUES Y TRASLADOS DE FONDOS SOBRE TODOS LOS CAPITALES Y PUEBLOS DE IMPORTANCIA.

## CAJA DE AHORROS

A las cantidades impuestas en la Caja de Ahorros se abonarán intereses á razón del TRES PORCIENTO ANUAL, acumulables el 31 de Diciembre de cada año.

### SUCURSAL EN ELCHE

HORAS DE OFICINA | de 9 á 1 mañana  
y de 4 á 5 tarde

mo sigue: trenza, 3'500 kgs., á una peseta, 3'50; revés de á 14 bultos arroba, 0'40; costurero, 1'12; lona 2.ª, 1'72; maquinista, 0'20; oficial, 0'40; guitarra, 0'10; cinta y pomerla, 0'10; arreglar y golpear, 0'05; el tres por ciento, 0'24; quebranto por giro, 0'12. Total: 8'03 pesetas.

Por muchos miles de docenas fabricadas en esas condiciones se pueden lucir pocos trajes, pero en cambio siendo un hombre *serio* con entrañas de hiena, estómago de buitre, uñas de *Pernales*, no ruborizándose cuando le paga al COSTURERO USURPÁNDOLE UN REAL POR DOCENA y así relativamente con los demás operarios de su casa, se puede reunir un capital hermoso, y resultar una persona *decente*.

Someto al contador más económico de los que llevan la contabilidad de los señores fabricantes pertenecientes al «Centro Industrial Alpargatera» la revisión de la cuenta del coste de las alpargatas antes citadas, por si no es conforme hacer la debida rectificación.

Fijense bien los obreros no asociados que es propiamente de ellos el dinero que se guarda para su bolsillo particular, este patrono *serio* con toda su *formalidad*.

Las personas sensatas pueden juzgar la conducta incorrecta de ciertos patronos y si cabe más justicia cuando los costureros reclaman y protestan de tantas iniquidades.

### UN VIAJANTE POR MINAS

#### Los Constructores de Suelas

La Sociedad de Constructores de suelos que como sabe el pueblo todo viene denunciando de continuo los atropellos de que son víctimas sus asociados y en general todos los que á la construcción de suelos se dedican, por parte de unos patronos que, más que atentos en proporcionar bienes y reformas en la industria alpargatera, se complacen y lo tienen como galardón en hacer daño á sus operarios, rebajando unas veces la mano de obra, maltratando otras á los operarios que más se distinguen en el cumplimiento de su deber, y castigando

otras veces en forma inhumana á sus operarios, puesto que no les dan el trabajo que de ordinario les venían dando, con todo lo cual deben procurarse un placer, tuvo necesidad de denunciar en la prensa, después que obtuvo una contestación negativa del Centro Industrial Alpargatera, para resolver la cuestión que podía plantearse en la fábrica de D. Antonio Sánchez Bernad, de cuyo taller fué despedido infundadamente, á juicio de la Junta Directiva de la Sociedad, el asociado Juan Mateu Rico.

La Junta directiva, al conocer el criterio que en este punto concretó el expresado Centro, apresurose á tomar las medidas que creyó convenientes á fin de ver la manera de buscar una solución á lo que podemos llamar paro, que dejase las cosas en lugar honroso para todos, y una de sus últimas disposiciones fué la de reunir en Junta general extraordinaria á los asociados; acto que se llevó á efecto el jueves 14 del actual á las ocho y media de la noche.

Para dar más publicidad al acto que los constructores de suelos organizaron y con el fin de que á esta asamblea acudiera el mayor número de compañeros, la Sociedad, y en su nombre la Junta de gobierno, tuvo el acierto de imprimir la convocatoria; mas, héte aquí, que al presentar dicha hoja en las oficinas de la Casa Consistorial, en la misma forma que siempre lo hizo, es decir, presentando seis ejemplares firmados, se encontraron con que el secretario del Ayuntamiento don José Tari Sánchez les manifestó que no estaba con arreglo á ley.

La Junta, que siempre había hecho la presentación en la misma forma que lo hacía en el caso presente, consultó la ley y á renglón seguido presentó una instancia sujetándose en un todo á lo dispuesto en el artículo 7.º de la ley de imprenta; instancia que tampoco admitió dicho señor, porque según él tampoco se ajustaba al precepto legal.

Ante estos atropellos el presidente buscó al Sr. alcalde y no encon-

tróndole por estar en Alicante, se dirigió á la central de teléfonos e inmediatamente solicitó del señor Gobernador una conferencia, que celebrada dió por resultado la inmediata publicación de la hoja.

En resumen, que el Sr. Tari consiguió su propósito, que era el de dificultar la celebración del acto.

La hoja, pues, circuló por el pueblo, tarde.

El secretario del Ayuntamiento que apenas ha tomado posesión del cargo, empieza á dificultar la acción de las sociedades obreras.

\* \*

Celebróse la junta con extraordinaria concurrencia de asociados, de tal forma que ante la imposibilidad de poderse celebrar en el salón de actos del Círculo Obrero, la junta directiva solicitó y obtuvo del Sr. alcalde autorización para poderla celebrar en el Teatro Llorente, por que los salones del Círculo eran incapaces para dar cabida á la numerosa concurrencia que asistió.

Comenzado el acto, se dió cuenta del origen y desarrollo del paro de la fábrica del Sr. Sánchez Bernad, y ya enterada la Asamblea, discutióse entre varios compañeros la manera de solucionar la cuestión ó en último término declarar la huelga al patrono en cuestión.

La General, después de un minucioso examen, acordó oficiar al señor Sánchez Bernad para que si éste lo tenía á bien celebrar una reunión con la Junta directiva al efecto de orillar y solucionar la cuestión.

Para terminar, diremos, que si la masa obrera de Elche se mantiene en la tessitura en que se halla colocada, podrá conseguir el respecto que como hombres merecemos y también podrá prepararse para conseguir una nueva mejora.

### Despedida de

Don Julián López Fernández

Cuando ya estaba confeccionada la edición de TRABAJO correspondiente al último domingo, y por lo tanto, hecha su tirada, recibimos la sentida carta de despedida, que á continuación publicamos, de don Julián López Fernández, dignísimo Secretario de este Ayuntamiento que cesó recientemente, dirigida al pueblo ilicitano.

Hére aquí:

«Sr. Director de TRABAJO.

Mi respetable amigo: Ruégole encarecidamente dé cabida en el periódico de su digna dirección al adjunto comunicado.

Gracias anticipadas le dá por ello su affmo. s. s. q. l. b. l. m.

JULIAN LÓPEZ

### COMUNICADO

Entre las sensaciones de mi vida no ha llegado jamás mi espíritu á experimentar una emoción tan sencilla como la que hoy me embarga al verme precisado á despedirme de los nobles hijos de este pueblo para los que guardaré imperecedera memoria por las inmercedidas consideraciones que me han dispensado durante más de cuatro años que entre ellos he estado, ya que me consideraba, como me considero, un ilícito.

Confieso con la ingenuidad que me caracteriza lo mucho que siento abandonar á Elche.

¿Como no? Yo sería un ingrato si mi corazón no esterilizara mis

## TRABAJO

afectos á un pueblo del cual, mas en el infortunio que en la suerte, me ha demostrado sus sentimientos y disgusto por el *proceso* de la Secretaría de este Ayuntamiento.

Ahí queda, pues, mi plaza.

Todos cuantos me sustituyan que cumplan cual lo hizo este que se va. He sido leal para cuantas situaciones he servido; no he hecho mal á nadie y he atendido al pobre y al rico con igual solleitad. Pobre vine y pobre me voy; este es mi patrimonio y mi mayor galardón.

Esta es la única certificación de conducta que dejo estendida al marcharme para que fijo su visto bueno el pueblo, que no dudo me lo otorgará unánimemente.

Espuesta mi gratitud en las anteriores líneas, solo me resta decir adios á todos los Illicitanos... á todos, hasta aquellos que puedan haberme causado mal, que si lo hicieron, con el peso de su conciencia y la acusación pública tendrán la recompensa de sus hechos para conmigo.

A usted, Señor Director, un apretón de manos tan efusivo como sincero por despedida de su afectísimo atento amigo y s. s.

JULIAN LÓPEZ»

Muy de veras sentimos que dicho funcionario haya dejado un puesto tan difícil de llenar, dadas sus condiciones de inteligencia y laboriosidad aparte de su trato esmeradísimo y de caballerosidad tantas veces justificada.

No hay más que leer la carta que queda publicada anteriormente para interpretar la trama que debe haberse urdido para someter la dimisión de aquel probo funcionario á quien tanto afecto profesaba el pueblo de Elche.

Ningún lazo de amistad nos unió nunca á dicho señor, pero no obstante de ello supimos siempre apreciar en el trato oficial sus excelentes condiciones que tanto enaltecieron en consideración y respeto el cargo que ocupaba que llegaron á saber apreciar en lo que valían todas las clases sociales, y como muy bien declara en su carta á nadie hizo daño y lo mismo atendió en el despacho de los asuntos municipales al pobre que al rico, captándose por su proceder las simpatías generales de los habitantes de esta Ciudad.

Así es que á Elche le embarga un gran pesar y disgusto por el hecho consumado de una dimisión que considera todo el mundo obligada y Elche en masa protesta del proceder caciquil al admitirla, creyéndonos por hoy á contener nuestra pluma para detallar minuciosamente lo ocurrido, aun cuando todo sea del conocimiento del dominio público. Día vendrá que lo podamos exponer colocando sobre el tablero las figuras políticas que han intervenido en tan enojoso asunto, de las que podría hacerse otro juego de ajedrez.

Sirvale de satisfacción á D. Julian López Fernández cuanto piensa y siente este país y sepa que no habrá, un solo hijo de este pueblo generoso que no nos acompañe en la protesta que iniciamos con motivo de lo que nosotros consideramos un inicio despojo.

¿Qué importa esas pequeñas absenciones de corazones pequeños y menguados, de gente política venturera que solo sueña en mermar á su aliado para apoderarse de la rémora oficial, pensando siempre con la intriga, la concupiscencia y el mercantilismo?

¿Que nos importa los pareceres de esos contados heliogábalos que

tanto conoce el pueblo por desgracia suya? Si donde ellos existen solo crean el mal estar y el disgusto?

Adelante vamos por la moral administrativa y la defensa de los intereses de este desventurado pueblo.

## Capones

¡Viva Don Tomás Alonso! ¿Por qué no decirlo claro? ¡Viva! porque siendo alcalde anduvo con buen cuidado para que no se jugara, al menos con el descaro que hoy permite *Manolete* y un mediquín de á dos cuartos.

El *tío Pere* es hombre listo, político temerario, hombre que durmiendo piensa lo que ha de hacer al contrario; el que á todos engaña y los seguirá engañando; el que no tiene aprensión para causar ningún daño; el autor de los chanchullos que más fama han alcanzado; hombre es tan excepcional que ni haciéndolo de encargo

Y tenemos un *barbudo* que quiere ser secretario aunque el pueblo no le quiera, que nos han asegurado es peor cuarenta veces que el arriba mencionado.

Quiero un pueblo emancipado, que de su derecho no abdique; quiero un pueblo sin cacique, con un secretario honrado.

Tenemos la convicción que en la próxima elección que haremos de concejales, se quedará en un rincón el insigne *Tribunales*.

Señor alcalde mayor, que el pobre *Jorge* se queja porque le están ya tirando demasiado de la oreja.

Al gremio de costureros soltó una coz el *Barbudo* amparándose en la ley. ¿Será la ley del embudo?

AR-B

## Señor Alcalde

Le participo tengo la bondad de darle una vuelta por la plaza San José del Llano y se fije en el juego de lotería que hay en cierta casa y ver si es que la guardia municipal está llevando la cuarta de lo que allí se juega.

¿Es que los municipales no sirven nada más que para pegar á los ciudadanos?

Ya van dos denuncias. Espero que el Sr. Alcalde tendrá la bondad de evitar la tercera.

UN DUENDE

## EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión del 15 Septiembre 1911

### Aires nuevos

En la corporación municipal se respiran aires nuevos, mas no puros. Son aires putrefactos, aires que embrayan el ambiente el ambiente de aquella casa digna de ser visitada por personas de más corazón, de hombres amantes de su pueblo, deseadores de un mundo mejor, de hombres, en fin, sacrificados por con-

seguir para su pueblo mas higiene, mas urbanización, buena administración, mejores paseos, buen alumbrado, excelentes bibliotecas donde pudieran intruirse los hijos del trabajo; en suma, amantes de su pueblo, pero de su pueblo libre, sin imposiciones de caciques y caciquillos. ¡Mas que desilusión al ayuntamiento suben hombres con intención de hacer daño á semejantes suyos, al Ayuntamiento suben hombres que en vez de extender un acta, escriben un folleto, en el Ayuntamiento ya no se verán actas, veremos artículos de periódico donde se refutan los conceptos que vierte nuestro contrincante, se hacen suposiciones, se omiten conceptos y palabras que pronuncian unos concejales, y en cambio se hacen constar unos discursos que no han sido pronunciados porque las personas á quienes se atribuyen no tienen capacidad suficiente para expresarlos. Todo esto hacen los que se llaman amparadores del derecho, cumplidores de la ley, todo esto consiente una mayoría que sigue quizás por su ignorancia á un jefe llamado cacique, sin tener en cuenta que se falsea la ley y que más tarde ó más temprano habrá de imponerse la razón y después se exigirán las responsabilidades á que hubiere lugar.

Y sino digamos que ley han visto los señores concejales que componen la mayoría monárquica del Ayuntamiento de Elche, que el secretario al redactar el acta haga constar que un concejal al interpolar sobre un asunto, se expresa en términos vagos ó evasivos, no concretando en ninguno de sus extremos? Saben de algún caso en que al extender el acta de la sesión municipal, el secretario consigne que fulanito de tal en su afán de amontonar denuncias contra el Ayuntamiento recoje del arroyo lo que encuentra á su paso? Si no conocen ningún caso, y por añadidura conocen las leyes del Estado ¿como aprueban un acta que no es acta sino un artículo de periódico ó revista?

Seguid a Pepe! Con él os hundréis porque el pueblo los conoce. Quiere el pueblo concejales libres y vosotros no lo queréis ser. Vuestra culpa es la culpa.

Nos hemos permitido hacer el comentario que precede esta modesta reseña, porque consideramos que de hoy en adelante los cabildos no tendrán más importancia que la discusión de las actas. Por lo menos esta es la impresión que hemos sacado de la sesión que reseñamos.

Abierta la sesión por el Sr. Segura, se dió lectura del acta y el compañero Vives usó de la palabra para manifestar que en las actas no puede, con arreglo á ley, hacer comentarios el que la redacte y como en el acta leída se dice que nuestro amigo al expresarse lo hace en términos vagos y emplea superflugios, etcima que no deba apresarse, con tanto más motivo cuando en el acta no aparece la manifestación hecha por nuestro amigo antes de proceder al nombramiento de secretario, la cual consiguió en hacer constar que al hacer

nombramiento se tuviera en cuenta no hacerlo á favor de persona que pudiera falsificar actas.

En parecidos términos se expresó el Sr. Sansano, y el acta fué aprobada con la protesta de ambos concejales, haciendo constar Vives que ha habido necesidad de que el Sr. Tati se hiciese cargo de la secretaría para que en las actas sean comentadas las palabras que pronuncian los señores Concejales. Con ligera discusión son aprobados los puntos que figuran en el orden del día y al terminar éste el compañero Vives repitió lo que tiene dicho en otras sesiones á saber: Que los individuos de la Comisión de Hacienda no se reunen por lo que se está en el caso de decir si es él solo el que ha de seguir viviendo ó si por el contrario no vuelve hasta que el alcalde le llame para tratar algún asunto de la Comisión. Además —dijo el compañero Vives— entre el Sr. Sansano y yo hemos estudiado un proyecto de presupuesto que podíamos pasar á discutir su parte económica, puesto que se introducen grandes economías y podían ser discutidas en tanto se resuelva por la superioridad si se suprimen ó no los consumos en la ciudad. Y por último deseo me digna la presidencia si son ciertos los rumores que corren relativos á que se está confeccionando el reparto del extrarradio lo cual no puede hacerse en tanto no resuelva el Gobierno nuestra solicitud, y menos aún si como se dice el referido reparto tiene como base el amedrantar á los campesinos imponiendo á los que no son amigos políticos cuotas excesivas.

La presidencia, contestando al compañero Vives, dijo, respecto de lo primero, que podía seguir acudiendo á la Comisión de Hacienda aún cuando no se presentase otro concejal; respecto de lo segundo manifestó que ya se discutía, y en cuanto á lo últimamente dicho por el compañero Vives, manifestó que eran temores infundados, que no se está haciendo el reparto y que de hacerse sería con arreglo á la ley.

Nuestro correligionario Vives contestó á la Presidencia que no le había satisfecho su contestación, por haberla hecho en términos de vaguedad sin decir que de hacer el reparto sería en la misma forma que se hizo en los dos años últimos, que sin ser todo lo equitativo que debiera ser, lo ha hecho más justo que los confeccionados en épocas pasadas.

Los Sres. Sansano y Fluxá hacen algunos ruegos y denuncias, y se levantó la sesión.

## NOTICIAS

### Agrupación Socialista Obrera

Se convoca á Asamblea general extraordinaria que tendrá lugar esta tarde á las dos en punto, en el Teatro Llorente, para dar cuenta de un oficio presentado al Comité y resolver lo que proceda.

Se encarezca la asistencia.

### Coro Progreso

En Asamblea general ordinaria celebrada el dia 11 del corriente, se acordó por unanimidad declarar al periódico TRABAJO, órgano de esta Sociedad.

Tipografía de José Agulló Sánchez

## ANUNCIOS

**RELOJERIA**  
DE  
**Francisco Gómez Valero**  
Corredera, 6.—ELCHE

Este establecimiento garantiza todas las composturas que hace, sirviendo los encargos con la mayor prontitud.

**Pedro Valero Clement**  
Corresponsal de la Prensa Socialista  
**TIENE PARA LA VENTA**

A 50 céntimos

«Leyes de reuniones públicas y de Asociación», por Félix Lafuente Gómez.

A 30 céntimos

«Sin patria», por Manuel Torres y Ramón Brotons.

A 20 céntimos

Resumen histórico de la Sociedad de Albañiles «El Trabajo», por C. Bonet P. y A. Cienfuegos.

A 15 céntimos

Vida Socialista  
Número extraordinario del periódico «El Mundo Obrero».

Calendario del obrero para 1911

A 10 céntimos

Almanaque Socialista para 1911.

La guerra y la patria.

A 5 céntimos

«El Socialismo es el nuevo evangelio», por Emilio Zola.

«A los campesinos», por Eugenio Claech.

«Los deberes de los ricos».

«Décimas Socialistas», por Juan Gualberto Pellizzi.

«La Táctica Revolucionaria, Guerra y Violencia», por Jorge Piecanom.

También tiene el compañero Valero en su poder, y de él puede adquirirlas los socios de la Agrupación, las tarjetas de afiliados al Partido y la Organización general del mismo, acordada en el último Congreso.

A 25 céntimos

«Los deberes de los ricos».

«Décimas Socialistas», por Juan Gualberto Pellizzi.

«La Táctica Revolucionaria, Guerra y Violencia», por Jorge Piecanom.

También tiene el compañero Valero en su poder, y de él puede adquirirlas los socios de la Agrupación, las tarjetas de afiliados al Partido y la Organización general del mismo, acordada en el último Congreso.

A 20 céntimos

«Los deberes de los ricos».

«Décimas Socialistas», por Juan Gualberto Pellizzi.

«La Táctica Revolucionaria, Guerra y Violencia», por Jorge Piecanom.

También tiene el compañero Valero en su poder, y de él puede adquirirlas los socios de la Agrupación, las tarjetas de afiliados al Partido y la Organización general del mismo, acordada en el último Congreso.

## BANCO DE CARTAGENA

### SITUACIÓN EL DÍA 31 DE AGOSTO DE 1911

ACTIVO	Pesetas	PASIVO	Pesetas
Caja y Banco de España . . . . .	6.004.355'54	Cuentas corrientes . . . . .	6.394.618'51
Pagado dividendo cta. utilidades . . . . .	288.045'00	Imposiciones á fecha fija. . . . .	1.200.637'07
Fondos Públicos . . . . .	2.512.835'04	Imponentes de la Caja Ahorros . . . . .	14.804.036'24
Descuentos sobre la plaza . . . . .	5.581.995'43	Efectos á pagar . . . . .	221.880'22
Efectos á cobrar. . . . .	7.991.572'31	Correspondentes . . . . .	1.366.230'09
Cte con garantía personal . . . . .	3.359.860'92	Varios . . . . .	247.057'37
" " de valores . . . . .	4.534.626'96	Dividendos á pagar . . . . .	12.860'50
Solares en el Ensanche de Cartagena . . . . .	20.758'35	Utilidades líquidas . . . . .	559.446'55
Correspondenciales . . . . .	4.229.832'83	Fondo de reserva Estatuario . . . . .	1.000.000
Varios . . . . .	726.167'35	2.º Fondo de reserva(voluntario) . . . . .	300.000
Inmuebles . . . . .	662.268'94	Capital . . . . .	10.000.000
Mobiliario . . . . .	129.548'22	TOTAL. . . . .	36.106.786'55
Cámara acorazada de Cajas de Alquiler . . . . .	64.919'16	VALORES NOMINALES	
TOTAL. . . . .	36.106.786'55	Depositantes defec- tos en custodia . . . . .	23.615.549'12
VALORES NOMINALES		Acreedores por de- positos necesarios . . . . .	335.500
Depósitos en custodia . . . . .	28.615.549'12	Deposita- rios engarantidos . . . . .	5.533.921'67
necesarios. . . . .	335.500	TOTAL GENERAL . . . . .	29.484.970'78
en garantía . . . . .	5.533.921'67	EL INTERVENTOR, Rafael Sierra	65.591.757'34
TOTAL GENERAL . . . . .	65.591.757'34		
v.º B.º EL DIRECTOR GENERAL, Joaquín Payá			

## Isidro Ibáñez

### DEPÓSITO DE HORMAS

San Pedro, 14.—ELCHE

Caballero chapadas . . . . .	3'25
Señora idem . . . . .	2'95
Nino del 28 al 32 . . . . .	2'65
Nino del 16 al 37 . . . . .	1'75

Modelos los que se deseen.

## RIBERA Y CUSIDÓ

SABADELL

Fábrica de cartón cuero para la confección de calzado

DEPÓSITO EN ELCHE

## Isidro Ibáñez

San Pedro, 14.—ELCHE

## ASTRERIA

DE  
**Antonio Sánchez**

Abad Pons-[Frente á calle Nueva)

ELCHE

En este acreditado taller encontrará el público una gran economía en los precios de confección, así como el mayor esmero y prontitud en los encargos.

Agencia de Transportes y reclamaciones á ferro-carriles

## Gerónimo Blasco Ruiz

Empedrada, 6—ELCHE

Despacho y recepción de toda clase de mercancías cobrando modestos honorarios y sin que el interesado tenga que intervenir para nada. No se cobra por adelantado

Fábrica de Medias y Calcetines

## Pedro Pastor Agulló

Se hacen y componen, á la perfección, toda clase de género de este ramo.

Prontitud, economía y economía en los encargos de puntos lisos, calados y especiales.

Venta de máquinas de coser y hacer calesta.

No comprar sin antes visitar la acreditada casa de PEDRO «EL CALSERO».

Bajada del Puente, núm. I

ELCHE

Fábrica de Aguardientes, Licores y Jarabes

## Joaquín Pérez Sánchez

ELCHE

## TRABAJO

ORGANO DE LAS SOCIEDADES  
OBRERAS

Sr. D.